

## **CAPITALISMO Y MIGRACIÓN: LOS ESPEJISMOS DEL SISTEMA. (ENSAYO)**

Dr. Raúl Rodarte García  
Profesor-Investigador, Universidad Autónoma  
del Estado de Hidalgo,  
Área de Ciencias Políticas y Administración Pública, rrodarte@uaeh.edu.mx<sup>1</sup>

### **Resumen**

La migración como parte fundamental del desarrollo humano hoy se encuentra gravemente cuestionada por los países y sus sociedades receptores de esa migración.

Los argumentos para rechazar a los migrantes están sustentados en la ideología occidental capitalista civilizatoria que fue forjada desde la edad media, pero que se aseguró como ideología durante los siglos XVIII y XIX. Los dirigentes de los imperios y sus intereses son los promotores de la migración Sur-Norte como resultado de la concentración económica producto de la globalización.

Los argumentos raciales que presentan políticos y dirigentes de esos países son fácilmente refutados porque la historia mundial demuestra que el mestizaje siempre ha estado presente en las sociedades del mundo.

Este trabajo tiene como interés primordial expresar que no se pueden detener los flujos migratorios en el momento que es el mismo sistema capitalista quien los crea.

Palabras Clave: Migración, racismo, religión, discriminación, cultura.

### **Abstrac**

In human development the migration has had a fundamental process but now the development societies refuse the Migration.

The development societies use the racial argument to refuse migrants, these arguments was create in capitalist ideology in the XVIII and XIX. So, the entrepreneurs and politicians are the really promotes de migration in the world, because with the globalization they concentrate the riches of world.

The politicians and great entrepreneurship argue the difference racial with the people, but, in a planet, we haven't racial purity.

This work has interest to establish the impossibility to stop the migration because the capitalism is the real promoter to this problem.

Keys Words : Migration, racism, religion, discrimination, culture.

---

<sup>1</sup> Doctor en Geografía, Investigador en Geografía Humana, Desarrollo Regional y Geopolítica.

## 1. La migración y la conformación de las naciones.

Después que el *Homo sapiens* salió del África para conquistar nuevos espacios de sobrevivencia ante la escases de recursos se puede afirmar que la base de los pueblos que hoy forman las naciones y los Estados ya se estaban forjando.

En la historia humana es dentro de las formas de organización sistémicas en las que se ha impulsado o controlado los intercambios poblacionales entre las diferentes regiones del planeta. Por ejemplo en los sistemas agrarios como el esclavismo y el feudalismo la apropiación de hombres como mano de obra sin importar color, lengua o grupo humano fue el rasgo característico y esto se debía a que los conflictos económico-productivos se originaban por la apropiación de los recursos naturales y los esclavos, es decir por la minoría humana que controlaba el sistema y es decir que en esa disputa no participaba el grueso de la población que su única posesión era su fuerza de trabajo.

Se puede establecer que mucho de los pueblos que hoy habitamos el planeta conjuntamos una serie de características morfológicas que nos heredaron estos continuos mestizajes como producto de juntar mano de obra esclavizada en eso que llamaban el mundo civilizado. Pero se debe reconocer que otras culturas que ya dominaban extensos espacios en América, Asia o África, también practicaron extensamente el esclavismo como forma de apropiación de trabajadores. El caso del imperio Azteca fue el ejemplo más acabado de ello, ya que practicaban guerras rituales con el fin de obtener más esclavos, y a los pueblos dominados se les exigía tributos de esclavos.

Se puede establecer claramente que la migración era controlada por las élites y en ese sentido el impacto en la conformación de las naciones no era importante. Pero no por ello es menos importante porque a partir de este fenómeno se construyen las culturas actuales.

Durante el feudalismo, se presentan dos fenómenos diferentes en la escala mundial y que cuestionarían la división sistémica desarrollada dentro del materialismo histórico de clasificar una sola forma de organización económica para todo el mundo, porque a partir de lo que sucedía en Asia se puede establecer que su organización sistémica difería de la que ocurría en Europa o en América (que se está de acuerdo en que tenían rasgos productivos parecidos, sobre todo en la conformación de pueblos agrícolas en donde la servidumbre era el carácter productivo).

En la Europa feudal, la migración fue un fenómeno muy acotado caracterizado más por un fenómeno local o regional en la medida que los intereses económicos de los señores feudales entraban en conflicto y esto ocurría cuando un rey, príncipe, conde, entre otros, era derrotado y sus propiedades

junto con sus siervos pasaba a poder de otro señor vecino. Se debe recordar que los siervos tenían prohibido abandonar las tierras del reino y por lo tanto estaban imposibilitados de migrar.

Culturalmente, aquí se forman las diferentes culturas y naciones europeas, se puede afirmar que la diferenciación que inducían y promovían los señores feudales fueron la verdadera semilla racial que forjaría el racismo Europeo.

Pero en Asia existía otra realidad producto de sociedades organizadas alrededor de la ganadería trashumante, imperios como el mongol o el árabe se construyeron a partir de pequeños grupos de ganaderos que logran estructurar una sociedad sólida y vertical que ante la necesidad de nuevos espacios de pastoreo empezaron a moverse o migrar en todo el espacio asiático y europeo su organización militar, social y económica entorno al ganado que era transportado junto con el pueblo permitió una reserva económica continua de alimento y hombres con los que fácilmente avasallaban a muchos pueblos y culturas, tan sólo en Europa dominaron el este de este territorio durante más de un siglo. Y no se diga a China, Persia o la India. Es decir que la Migración mongola históricamente ha sido uno de los mayores desplazamientos poblacionales y hoy aún quedan pueblos en Rusia y otras naciones europeas herederos de la cultura mongola que han resurgido como resultado del desmembramiento de algunos Estados. La pregunta principal que surge de esta realidad histórica es ¿Cuántos de los genes europeos son el resultado de esta migración?.

Tal vez la invasión y migración más duradera y no menos importante de la historia es la Árabe que surge de pueblos del norte de África en el siglo VIII y se termina hasta casi finales del siglo XV, influencia que se reflejó desde España hasta las Filipinas, y desde los países del norte de África hasta Europa Oriental y centro de Asia. En esta expansión no se puede afirmar que sólo grupos semitas y camitas formaron esos ejércitos y grupos que se establecieron en todo el territorio de expansión porque como es conocido todo aquel que aceptó el islam como religión estaba obligado a participar en la expansión del imperio. Se puede afirmar que este fue otro gran flujo de migrantes y de mestizaje que impacto profundamente los territorios mundiales. Es decir, la influencia árabe es mundial porque españoles y portugueses llevaron esos genes a todo territorio que conquistaron en América y Asia.

No se debe menospreciar el significado de las Cruzadas como un flujo de población europea que se asentaron en buena parte de medio oriente pero principalmente en lo que hoy es Líbano, es obvio que al ser derrotados al final de cuentas fueron absorbidos por la cultura y los pueblos musulmanes.

## **2. La necesidad de la Migración en el capitalismo.**

Si se considera el siglo XV como el inicio de la expansión del sistema capitalista que hasta ese momento era un sistema económico europeo. Se debe estar consiente que inició con grandes flujos de población europea en todas direcciones continentales y es en este periodo migratorio en que las semillas raciales generadas dentro del feudalismo europeo van a ser útiles para la expansión migratoria capitalista europea.

En este proceso de expansión humana capitalista curiosamente la religión cristiana es utilizada inteligentemente por los imperios para convencer a miles de europeos pobres a iniciar el duro proceso de la migración con el argumento de que la apropiación de los espacios conquistados era en beneficio del cristianismo y que ese esfuerzo sería recompensado con los bienes que iban a obtener en esas tierras por la ayuda a la cristianización ya que era un premio con que dios los recompensaría.

Para ello primero se estableció la visión eurocéntrica que ellos eran los pueblos civilizados y que fuera de ese continente era el salvajismo. Así como también la cultura de los pueblos conquistados estaba más cerca del infierno y de sus representantes que cercana al dios cristiano (hay que reconocer el valor para esta expansión de la Santa Inquisición que castigaba con la muerte cualquier discrepancia con estos dogmas impuestos).

Así que, los conquistadores empujados por la ambición y cobijados con la religión partieron a las nuevas tierras a cristianizar a los pueblos y “civilizar los espacios” con su visión totalizadora capitalista.

Esta migración representó para el capitalismo, por una parte el flujo suficiente de hombres que le garantizaron la apropiación de recursos naturales infinitos que le garantizaban más capital, y por otra parte y a la larga una población y un mercado de consumo cautivo para sus mercancías que se tenían que vender.

Entre los siglos XVIII y XIX el juego ideológico-económico capitalista se constituye como una doctrina teórica que sustenta el sistema. Así los países capitalistas crean sus sistemas educativos bajo las mismas premisas con las que iniciaron su expansión territorial y hoy en sus textos académicos educativos es clara su visión racial civilizatoria en contra de los pueblos no considerados desarrollados occidentales.

Si el ciclo de expansión territorial capitalista se extendió hasta finales del siglo XX entonces las raíces de ese germen plantado durante más de tres siglos hoy que vivimos en un mundo más poblado y empobrecido tienen que presentarse con las proporciones violentas y deshumanizadas de las que somos testigos. Esto se incrementa porque el funcionamiento del capitalismo se basa en el individualismo, el egoísmo y el materialismo. Elementos con que la población mundial ha sido educada para ser consumista. Pero que son elementos que

rompen la estructura social comunitaria y de convivencia humana tolerante al formar seres que ven como estorbo el derecho a la igualdad material humana.

Pero, además con su dominio en los medios de comunicación refuerzan esa visión capitalista occidental. Al encender un televisor o asistir a una sala de cine somos golpeados y obligados a aceptar la visión en cuestión, siempre en sus programas y argumentos aparece el Estadunidense (de preferencia blanco con rasgos anglosajones) que parte al mundo salvaje del subdesarrollo a salvar a los pueblos sufridos y a enseñarles la solidaridad. O el policía o héroe (blanco nuevamente) que lucha contra la invasión de los pobres subdesarrollados (ladrones, narcotraficantes y violadores, Donald Trump dixit) que ponen en peligro la civilización, la democracia y la forma de vida de los países desarrollados).

Ante esta historia, y el uso racial para el despojo como convencer a la población europea y de América del Norte de ser solidarios y de abrir la puerta a los migrantes si ellos están convencidos del “peligro que representan para su modo de vida”. Es por esto que los políticos y sus partidos más ignorantes y racistas hoy están teniendo el apoyo de millones de personas para imponer al precio que sea barreras físicas, sociales, económicas y militares para detener el flujo migratorio.

Pero por el contrario, como convencer a los miles de migrantes que el mundo civilizado en el que ellos quieren vivir, porque así se los inculco el capitalismo (la democracia capitalista y el consumismo es la esencia de ser ciudadano mundial), es un espejismo de sufrimiento y marginación en el que ellos y sus descendientes no tendrán la posibilidad de obtener los recursos para vivir como la ideología capitalista dicta.

Un ejemplo claro lo muestran decenas de cubanos que migraron antes de la ascensión al poder de Donald Trump en los Estados Unidos. Al visitar la isla de Cuba se observó, que la mayoría de los potenciales migrantes tenían un mejor nivel de vida que lo que podrían encontrar en los Estados Unidos. Entonces porque migrar, en la mayoría de los casos los entrevistados expresaban que juntar dólares para comprar más artículos que no había en su isla. Cuando se les presentaba el panorama de vivir en Estados Unidos para un migrante hispano (y principalmente con piel oscura) se cerraban mentalmente y afirmaban que era mentira (porque algún conocido o familiar les afirmaba que era fácil vivir como americano).

### **3. Conclusión.**

Desgraciadamente, la humanidad pareciera que es un tren sin control en que los pueblos que habitan los países desarrollados van a repetir las peores

etapas de la humanidad ya que cada día sorprenden con medidas más inhumanas para detener la migración hacia sus espacios, esta tendencia es tan poderosa que puede representar el fin de la humanidad.

Y se puede afirmar que, es tiempo que la humanidad se pregunte ¿es posible controlar y desaparecer las tendencias fascistas y conservadoras que poco a poco se extiende por el planeta?. El fenómeno Donald Trump ¿es una mala pesadilla de la que pronto despertemos?; ¿al fin dejarán a los pueblos pobres desarrollarse bajo su óptica e iniciativa propia?, porque los países desarrollados deben saber que este es el único camino para detener la migración.

Y esto es claro, porque la pureza racial no existe (muchos de los pobladores de América, África o Asia somos descendientes de esos conquistadores pobres engañados para beneficio del gran capital), y como se expresó en las primeras páginas, esto ha sido sólo un pretexto para el dominio, la explotación y la obligación para aquellos pueblos que son “diferentes” permanezcan dentro del sistema de explotación capitalista.

#### Bibliografía

**Borja Pelegero Alcaide (2010).** “Breve historia de Gengis Kan”.  
<http://elibros.com/descargas/NowtilusFragmentoBHGengisKan.pdf>. Ediciones Nowtilus, Madrid

**Universidad de Valencia. La Expansión Árabe.**  
<https://www.uv.es/ivorra/Historia/AEM/SigloVIIc.htm>, p630-645